

EL OBRERO BALEAR

Periódico Socialista, defensor de la clase trabajadora

Número suelto, 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración Sindicato, 124

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 ptas. al mes—Fuera de la capital 1'00 ptas. trimestre.—Extranjero 1'25 pesetas.—Paquete 30 números, 1'00 ptas.

AÑO XIV

NUM. 577

Palma de Mallorca 1.º de Marzo de 1913

La correspondencia de Redacción dirijase a FRANCISCO ROCA, la de Administración a AGUSTÍN ROCA — No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Trabajadores:

No compreis libritos para fumar del fabricante **D. José Laporta Valor**, de Alcoy, pues sus obreros están en huelga debido a la soberbia y terquedad de este señor.

LOS DOS COMPADRES

Así podemos llamar á D. Gumersindo Azcárate y Melquiades Álvarez. Ambos se han puesto de acuerdo para aplaudir y ensalzar al rey, y como si no tuvieran bastante con hacerlo una sola vez, lo repiten en cuantas ocasiones se les presentan, y así, el día 11 de febrero, en un acto en que se conmemoraba la proclamación de la república, se entrevistieron tan eximios prohombres en quemar incienso en holocausto de la monarquía. ¡Oh ironías de la vida!

Y me ocupo de ello, no porque me importe un ápice el proceder de esos señores, pues desde hace años conozco los grados de republicanismos de uno y de otro, sino porque sus actos han servido para que entre las filas socialistas se hayan manifestado dos opiniones, para que se hayan cruzado comunicaciones entre el Grupo Socialista Español de París y el Comité Nacional del Partido, y para que algunos periódicos, valiéndose de estas opiniones y comunicaciones, *crean piadosamente* que han surgido divergencias dentro de la unidad de nuestro Partido.

Conviene, pues, hacer constar una vez más, que el Partido Socialista no se debilita ni se desgaja ni mucho menos se desquicia, aunque varios de sus miembros piensen de manera distinta en un asunto determinado, y mucho menos en un asunto como el que nos ocupa, que ni siquiera afecta directamente al fondo de nuestro programa.

Ahora bien, á causa de existir la Conjunción republicano-socialista, forzadamente hemos de preocuparnos de la actuación de la misma y de sus componentes; y nosotros, los socialistas, que jamás hemos admitido concomitancias con los partidos burgueses (y que si hoy estamos conjuncionados lo hicimos para evitar un mal mayor), nosotros, repito, no podemos dejar pasar en silencio ciertos actos de nuestros aliados, actos que están en contradicción manifiesta con el fin exclusivo para que se creó la Conjunción.

El programa de los conjuncionados abarca únicamente dos puntos: evitar la vuelta de Maura al Poder y derrocar la Monarquía, y como cumpliendo el segundo, se logra la consecución del

primero, puede decirse que únicamente á conseguir el cambio del régimen deben encaminarse los esfuerzos de la Conjunción.

¿Creen los Sres. Azcárate y Melquiades que aplaudiendo al rey y subiendo á la cámara régia, es como se logrará anular el régimen monárquico?

Si así lo creen viven en un error. Dos ejércitos enemigos cuando están en guerra—y los socialistas debemos estar en guerra perenne con la monarquía—únicamente parlamentan cuando quieren la paz, si los parlamentarios se avienen la paz es un hecho, si, por el contrario, no se entienden, la guerra continúa más cruenta y con mayor energía y tenacidad; y en el caso de la visita al palacio régio por el Sr. Azcárate, resulta que hubo avenencia, y no solo hubo avenencia, sino que el rey, poniendo en práctica el aforismo que dice: «Del enemigo el consejo», pidió consejos al jefe republicano y el jefe republicano dió sus consejos al rey proponiéndole que, en lo sucesivo, en las crisis de la política monárquica, sean consultados los prohombres republicanos, lo cual quiere decir, según mi leal saber y entender, que los republicanos se prestarán, de hoy en adelante, á coadyuvar con los monárquicos en la gobernación del Estado; y como cuanto más se aproximen ciertos elementos al palacio de la Plaza de Oriente más se separarán del palacio de la calle de Piamonte, y como los socialistas debemos sentir por este segundo palacio un amor inmenso por ser el producto del sudor de millares de obreros, he aquí por qué debemos abandonar á los tráfugas que se olvidan de la Casa del Pueblo para cobijarse en la casa del rey.

Y el que los socialistas abandonemos á dos hombres republicanos, no quiere decir que abandonemos la Conjunción, sino que la purifiquemos; pues así como un día salió de ella Lerroux por un acto de mala administración, según dijera en el Congreso Pablo Iglesias, así podrían salir hoy los Sres. Azcárate y Melquiades por un acto amoral de política, sin que por eso la Conjunción se rompa.

El Comité Nacional de nuestro Par-

tido ha ofrecido, según la comunicación dirigida al Grupo de París, consultar el caso con las Agrupaciones, y yo creo que esta consulta no debe demorarse, pues los socialistas no debemos vivir entre el equívoco, y al equívoco se prestan los últimos acontecimientos políticos, los cuáles han ocasionado discusiones no solo entre los socialistas, sino entre los mismos republicanos.

Claro está que si por immoralidades políticas y administrativas vamos restando de la Conjunción á los jefes republicanos, podría darse el caso, no tardando mucho tiempo, de que se quedaran solos nuestros representantes en la Conjunción, pero esto demostraría una vez más á la parte sana del país, que únicamente dentro del Partido Socialista se encuentra la honradez política y social necesaria para la regeneración del pueblo.

J. BUESO.

Barcelona.

Comentarios

El Comité de *Conjunción Republicano-Socialista de Manacor* ha tenido la atención de invitarnos al mitin que se celebrará el próximo domingo 2 de Marzo en el teatro Centro de Variedades de aquella ciudad.

Tenemos entendido que el acto resultará importantísimo.

Tratándose de un acto de conjunción republicano-socialista á cuya política se adhirió oportunamente nuestra agrupación y que sin desfallecimientos el OBRERO BALEAR ha seguido defendiendo, éste no faltará á la reunión.

«El gobierno que se llama liberal se ha apresurado á reanudar unas relaciones con el Papa que había roto su antecesor; ha demorado un mezquino indulto; finge una sinceridad electoral que no siente ni está dispuesto á poner en práctica; mantiene la abominable ley de Jurisdicciones; reconoce privilegios á las Comunidades religiosas, respecto del servicio militar; obra á espaldas de las Cortes; es en una palabra, tan reaccionario como el más reaccionario de los partidos conservadores, que con tanta saña finge combatir, cuando no les disputa sino el disfrute del Poder.»

Este retrato es de *El Nuevo Régimen* del órgano oficial del federalismo español, del periódico fundado por el nunca bastante llorado Pi y Margall; y después del retrato viene el comentario.

«Grima da ver á algunos republicanos conceder treguas á gobernantes de esta naturaleza... Los partidos de oposición no pueden conceder treguas al enemigo...»

Algunos republicanos de Palma no solo de una manera sistemática conceden

treguas al enemigo, sino que con él pactan, con él se concilian, y con él forman una candidatura monstruosa.

Dicen los periódicos, y esto de acuerdo con sus resoluciones, que los republicanos de la calle de Danús irán unidos con los liberales y que formará parte de la candidatura don Juan Llopis, republicano federal.

Con esto se probarán dos cosas: que los liberales no son monárquicos y que los republicanos que van á tal unión tampoco son republicanos.

Con estos acuerdos no es de extrañar que en la última reunión que se celebró en la calle de Danús el domingo no fuese posible conseguir la unión de todos los republicanos como se pretendía.

Los puntos importantes de la reunión era fusionarse los jóvenes radicales que están domiciliados en el Rincón; pues no hay ni habrá tal fusión. Los radicales salieron más disgustados que antes y decididos á conservar su organización independiente de la de la calle de Danús. Es decir salieron *unidos en la discordia*.

El segundo punto era lo que los radicales llaman la cuestión Obrero.

Este señor concejal, como tal, asiste á las funciones religiosas, y esto según los radicales no puede tolerarse, si bien á nuestro juicio ese es pecado venial comparado con el de estar en amistad, compañía y comradazgo con los monárquicos, tanto conservadores como liberales.

Tampoco hubo lugar á examinar la conducta del concejal aludido.

Pero la batalla querían darla combatiendo toda coalición, unión y mixtura con los monárquicos. No fueron tampoco afortunados en eso.

¿Discusiones? embrolladas.

¿Votaciones? ni una.

¿Y entonces cómo estamos? Como antes.

Después de cumplida la pena, ha sido indultado el marinero que no quiso arrojarse en la misa de regimiento. Era de pensar.

Siempre se ha sostenido por todas las escuelas conservadoras que los gobiernos fuertes, las dictaduras educan los pueblos para el futuro ejercicio de la libertad, y el no otorgarla se excusa con la falta de capacidad. Esta idea es la pareja del adagio: la letra con sangre entra.

Y en efecto, en Méjico, Porfirio Díaz ejerce la dictadura durante cuarenta años gobernó fuertemente. Había que oír los elogios que dedicaban á su política, al orden y á la prosperidad que reinaba en aquella república, pero deja el mandó y desde luego se ven los efectos de la política de orden. Méjico es un matadero.

También en España durante trescientos años nos educaron en el orden. Orden político, gobierno absoluto, orden religioso, Inquisición, orden económico, tasas, reglamentos, ordenanzas. Muere Fernando VII y entonces también pudimos convencernos de lo mucho que habíamos adelantado en instrucción, en cultura, en riqueza.

Los españoles á portía durante un siglo se dedicaron á perseguirse, matarse, robarse.

Es evidente, pues, que no hay más que los gobiernos de orden para producir el desorden más espantoso.

**

Don Francisco Casanovas ha pedido protección al gobierno para las asociaciones de patronos.

El señor Romanones ha prometido complacerle.

Era de esperar. El presidente no pudo resistirse al argumento aplastante del señor Casanovas: «siempre hemos estado al lado de los gobiernos».

**

El señor sobredicho estudiaría derecho político en aquella época, nunca pasada, en que regían como aforismos:

«A los míos con razón y sin ella; á los contrarios ni con razón ni sin ella; y á los indiferentes se les aplicarán los reglamentos» (conde de S. Luis.)

«Yo no se leyes... Yo no moriré de empacho de legalidad» (Odonell)

«El pueblo no tiene otro derecho que el de obedecer lo que el gobierno manda» (todos los políticos monárquicos).

**

O bien leería un folleto publicado por Don Alvaro Figueroa actual conde de Romanones, ex-colegial de Bolonia.

Es una tesis sabatina que demuestra de una manera evidente que el caciquismo es el único sistema para hacer la felicidad del país.

Acuse de recibo

El Sr. Alvarez, en el discurso que pronunció al final del banquete del 11 de Febrero en el Hotel Inglés, intercaló estos párrafos:

«La visita de nuestro maestro, de este venerable republico, de nuestro guía, del Sr. Azcárate á Palacio, ha sido recibida con júbilo, digámoslo con toda franqueza, por el país liberal y democrático, aunque la hayan criticados pseudocatones que pasaron su vida entregados á injuriar y difamar los más sólidos prestigios, los hombres más puros del republicanismo.

«Victimas de esta crítica malsana fueron las figuras venerables de Pi y de Salmerón, de Ruiz Zorrilla y Castelar. (Ovación).

«De estos maldicientes profesionales no quiero hablar; pero debo confesar ante todos vosotros que me causan honda repugnancia. Hay que hacerles saber que Azcárate merece el respeto de todos sus correligionarios, como yo os digo que el partido republicano reformista aplaude lo que ha hecho.»

Acuso recibo al Sr. Alvarez de esos párrafos que me ha dedicado, y comienzo á tratar el punto puesto hoy á discusión: la ida de Azcárate á Palacio y el ¡Viva el Rey! de Alvarez.

El precursor de Alvarez

Lo tué aquel cómico malo de los tiempos de Fernando VII, que al ver que se le iba encima la silba, se adelantaba hacia las candilejas y gritaba con voz extantórea: ¡viva el rey absoluto!, para que el público no tuviera más remedio que aplaudir.

Eso hizo Alvarez en su discurso: sospechando que podía haberse deslizado entre los concurrentes algún iconoclasta, se previno con el pararrayos de la adulación á los partidarios que había allí de los antiguos jefes republicanos, sin advertir que era él quien los difamaba al lanzar sus nombres en una fiesta preparada para disculpar visitas de republicanos á Palacio y vivas dados al Rey.

¡Qué profanación tan horrible la cometida por el señor Alvarez, al tratar de ampararse tras los nombres de Pi, Salmerón y Zorrilla en un salón donde se aspiraban miasmas monárquicos!

¡Que escarnio tan atroz á la memoria de aquel Ruiz Zorrilla, que se pasó lo mejor de su vida en el destierro combatiendo la Monarquía, y que le hubiese bastado transigir, para haber vuelto á ser presidente del Consejo de Ministros!

¡Y de aquel Pi y Margall, que pronunció aquel soberbio discurso en el Congreso contra el rey Alfonso XII, discurso que elogí cual merecía en un artículo que he reproducido en el número 4 de este año!

¡Y de aquel Salmerón, que al oír ¡viva el Rey! al terminar las legislaturas en el Congreso, se levantaba majestuosamente, y con ademán solemne y los brazos en alto, lanzaba un ¡viva la República! con voz llena, vibrante, apocalíptica!

Lo que hizo Alvarez, eso sí que fué difamar, maldecir, escarnecer la memoria de los varones aquellos, que jamás pudieron sospechar que nadie pudiese, por osado, procaz é insolente que fuera, pretender amparar con sus nombres á quienes visitan los Palacios reales diciéndose republicanos, victorean al Rey, y forman partidos para entregarlos, si no hoy, mañana, á la Monarquía.

J. NAKENS.

¡APRENDED, CONTRIBUYENTES!

Un ejemplo de un burócrata

Seguramente conocerán todos los lectores de *España Nueva* el caso de Pujol, el secretario del Instituto de Reformas Sociales.

La Prensa se ha ocupado de él en varias ocasiones. Se trata de un señor tentacular. Cobra 6.000 pesetas en el precitado Instituto, otras 6.000 en el Instituto de Emigración, otras tantas como funcionario del ministerio de la Gobernación, y dos ó tres sueldos más en otros organismos del Estado.

Es decir, disfruta cinco ó seis sueldos, amén de aprovecharse de cuantas Comisiones caen en los Centros donde cobra y en sus alrededores.

O, en otros términos: el señor Pujol es de los ciudadanos que «chupan del bote».

¡Vaya una noticia frescal! ¡Eso ya lo sabíamos!—exclamarán nuestros lectores.

Evidentemente—decimos nosotros—;

pero es que se lo recordamos para contarles algo que interesa á los contribuyentes.

A éste Sr. Pujol, que es una fiera para la nómina, como habrán observado ustedes, le lleva á los Tribunales el Ayuntamiento de Madrid porque tiene la comodidad de no pagar el impuesto de inquilinato.

Sin duda, los miles de duros que le pagan los contribuyentes no le alcanzan para subvenir en la proporción que le corresponde á las cargas municipales.

Quizá el Sr. Pujol estime que debiera dársele otro sueldecito para abonar los impuestos del Ayuntamiento y del Estado; pero no creemos que participen de la misma opinión los contribuyentes que no figuran en las filas de la empleomanía oficial.

Los contribuyentes pensarán probablemente que un ciudadano que cobra los múltiples sueldos que percibe el Sr. Pujol, lo menos que podrá hacer es pagar puntualmente los tributos y no dar lugar á que su nombre figure en los Tribunales por esta causa.

A nosotros se nos ocurre que cuando en un país se presentan casos cual el del Sr. Pujol, lo procedente es que los contribuyentes que no «chupan del bote» se abstengan de pagar todos los tributos. Así los que, como el Sr. Pujol viven del producto de los impuestos, se percatarán de que su ejemplo puede acarrearles ciertos perjuicios.

Fraternidad cristiana

Tienen razón los cristianos:
«Los hombres somos hermanos».

Francia... Inglaterra... Alemania...
y otros pueblos extranjeros hacen aprestos guerreros,
en torpe y marcial insania.
Francia va contra Alemania,
Alemania contra Inglaterra...
Todos, de sangre la tierra,
quieren cubrir con sus manos...
Tienen razón los cristianos:
«Los hombres somos hermanos».

En Méjico hay lucha abierta
y hay siempre combate fiero...
Contra Porfirio, Madero;
y contra Madero, Huerta.
Allí el más cruel más acierta,
y, con sanguinaria traza,
unos á otros se dan caza,
siendo todos mejicanos...
Tienen razón los cristianos:
«Los hombres somos hermanos».

Para Domingán, un día
Mosquera ofrece la Plaza;
pero se le ve la hilaza
de «hacer polvos» á Echevarría...
Descubierta su falsía,
se vuelve atrás del desplante;
y á la viuda, suplicante,
que le amparen otras manos...
Tienen razón los cristianos:
«Los hombres somos hermanos».

Contra los patronos neos
que estrujan la patria belga
va á declararse una huelga
de caracteres muy feos.
Los pobres, ya, sin rodeos,
quieren atrapar el pan,
que, por cierto, no les dan
sus propios conciudadanos...
Tienen razón los cristianos:
«Los hombres somos hermanos».

En esta Tierra funesta
es la corriente doctrina
estampar contra una esquina
al prójimo que molesta.
Por gozar bien de la fiesta
el hombre al hombre maltrata,
y, en lucha, le roba y mata

con los modos más villanos...
Tienen razón los cristianos...
«Los hombres somos hermanos».

**

En el harto ruinoso y cuarteado
«Instituto de Pícoras Sociales»,
ayer, con Luis Morote, han penetrado
Pulido y Maura, en clase de vocales

Son tres socios que al Centro ya aludido
quizás sirvan de apoyo (y sin quizás),
pues tendrá el Instituto, hoy casi hundido,
dos columnas en Maura y en Pulido
y en Luis Morote seis columnas más.

LUIS DE TAPIA.

Un diputado socialista asesinado por un católico

Nuestro compañero Schuhmeier, diputado socialista y concejal del Ayuntamiento de Viena, fué asesinado el lunes de la semana pasada por un «amarillo» llamado Kunschak, hermano del diputado católico del mismo nombre.

El asesino declaró cínicamente haber ejecutado un acto de venganza á causa de haber perdido el trabajo por no querer trabajar á su lado ningún obrero asociado. «Después de haber pasado un año y medio sin poder colocarme—ha dicho Kunschak—he querido vengarme quitando la vida á un *leader* del Partido Socialista.»

Esta explicación no puede ser más falsa; pues el hermano del diputado Kunschak no le hubiese sido difícil encontrar trabajo en casa de un patrono clerical, y sabido es que á los jefes de los partidos católicos—en Austria sobre todo—no les cuesta nada colocar á sus parientes y amigos.

Schuhmeier era uno de los diputados más populares entre los obreros de Viena, principalmente entre los de las fábricas, á cuyo sindicato pertenecía.

El entierro del compañero Schuhmeier fué una imponente manifestación de duelo.

El repugnante crimen del *esquirol* Kunschak demuestra hasta donde puede llegar la maldad de los feroces sectarios del catolicismo.

El entierro del compañero Schuhmeier

Paris, 16 Febrero.

Un telegrama de Viena anuncia que hoy se ha celebrado el entierro del compañero Schuhmeier.

Han asistido más de 500.000 (medio millón) de personas. Diecisiete carrozas transportaban las coronas que se han dedicado á nuestro malogrado amigo.

El presidente y el vice-presidente del Reichsrat, los diputados socialistas y numerosas personalidades de la política y de las letras formaban parte de la comitiva. El acto ha resultado solemne y conmovedor.—C.

LA AGONÍA DE UN PUEBLO

MEJICANOS CONTRA MÉJICO

En el momento en que escribo, 15 de febrero, hace 5 días que la guerra civil está asolando el norte de Méjico y produciendo horrores en la capital federal.

La Federación de Sociedades Obreras juntamente con este Periódico, recomiendan a todos los trabajadores no compren papel para fumar de **D. José Laporta Valor, por estar en huelga sus obreros y mostrarse este señor intransigente con ellos.**

En dos días ha habido en la ciudad de Méjico más de 600 muertos y cerca de 1.300 heridos.

¿Quiénes son los combatientes? Por una parte, el general Félix Díaz, sobrino del tristemente célebre Porfirio Díaz, y por otra, el presidente actual D. Francisco I. Madero y sus hermanos Gustavo y Ernesto.

Parece que el brigadier Félix Díaz obra de concierto con Pascual Orozco quien, desde que Madero ocupa la presidencia, opera con sus tropas en el Estado de Chihuahua. Por otra parte, el llamado general Zapata, que hace tiempo merodea á unos cuantos kilómetros de la capital, interviene también en la contienda, sin que los telegramas de Washington y de Méjico puedan decirnos si obra por cuenta propia ó está dispuesto á ayudar á los «felicistas» ó á los maderistas.

¿Cuál va á ser el resultado de la lucha? Fácil es predecirlo: asestar un rudo golpe á la independencia de Méjico, si es que no acaba definitivamente con ella, y proporcionar á los Estados Unidos—que ya se apoderaron un día de la Nueva California y de Nuevo Méjico—el deseado pretexto para correrse más abajo y hacerse dueños de toda la América central.

Félix Díaz es hijo de un gran bandido, el Chato Díaz, el cual, con la ayuda de su hermano Porfirio, pasó á cuchillo á toda la población indígena de un Estado para apoderarse de las tierras y disponer de ellas á su antojo. Al final del «reinado» de Porfirio Díaz, el bueno de Félix hizo proezas como jefe superior de policía. De tal modo, que algunos aseguran que el célebre Chato resulta empujado al lado de su hijo.

Si, pues, Félix Díaz, con ó sin la ayuda de Pascual Orozco, se adueña del poder, tendremos de nuevo entronizada la tiranía y el clericalismo en ese desgraciado Méjico. Y ante el nuevo tirano, no es fácil que los sostenedores del régimen actual depongan las armas, ni que los zapatistas, magonistas y otros vazquistas renuncien á proclamarse salvadores del pueblo mejicano.

Y si Madero logra al fin vencer, y continúa en el poder, la guerra civil no cesará por eso, ya que cada bando pretende imponer su hegemonía y nadie está dispuesto á abandonar su papel de libertador.

He ahí porque decíamos más arriba que, sea cual sea el resultado de la lucha actual, el verdadero vencedor será el Tío Sam y el único vencido la independencia de Méjico.

Por el momento, un telegrama de Washington anuncia que mañana, día 16 de febrero, cuatro buques de guerra de los Estados Unidos se hallarán frente á Veracruz, otros dos en la bahía de Acapulco, otros cuatro en las costas de la América central y aún quedan seis más dispuestos á hacerse á la mar al primer aviso. Además, un cuerpo de ejército compuesto de 35 mil hombres está apercibido para penetrar en territorio mejicano cuando el gobierno yankee lo juzgue oportuno.

Los anarquistas y sindicalistas de Palma de Mallorca, Barcelona, Sabadell, Tarrasa y Villanueva y Geltrú que se exaltan leyendo *Regeneración*, el órgano de los magonistas; que llenan las columnas de *El Rayo*, *Tierra y Libertad*, *El Trabajo* y *La Voz del Pueblo* con las heroicidades que cuentan el periódico de Los Angeles, y que hasta recaudan dinero para los «revolucionarios» mejicanos, conocen muy bien los nombres de los que intervienen en la lucha.

El último número de *Regeneración* llegado á Europa, el correspondiente al 25 de Enero, hablaba, en efecto, de todos ellos en los siguientes términos:

Francisco Vázquez Gómez, como su hermano Emilio, como el asesino Bernardo Reyes, como el soldadón Félix Díaz, como el títere Pascual Orozco, acaba de entrar al panteón de los políticos.

Estos monstruos son anacronismos en esta época de redención social.

Sus días pertenecen al pasado.

Sus combinaciones han sido relegadas á los museos.

¡Pan, tierra y libertad! es lo que el pueblo mexicano quiere.

Ya lo vé el «profeta» de *Regeneración*: excepto Reyes, que murió en la refriega del día 11, los otros, lejos de estar «relegados á los museos», se mueven que es un dolor.

En cambio, los amigos de *Regeneración*, que imprimen cada semana con grandes titulares «El sol de la libertad ilumina los campos revolucionarios», «La bandera roja domina los campos mejicanos», «¡Tierra y libertad ó muerte! ¡Adelante!», y otras amenidades por el estilo, ni se mueven, ni pelean, ni aparecen por ninguna parte. Lo único que hacen es... continuar publicando *Regeneración*... con grandes titulares.

Nosotros lamentamos como el primero, ya lo hemos dicho aquí mismo más de una vez, lo que está ocurriendo en Méjico; pues, aunque internacionalistas, estamos por la independencia de las naciones y de las razas.

Pero si como internacionalistas nos dolemos de eso, como revolucionarios españoles deploramos que nuestros anarquistas y sindicalistas gasten dinero, tiempo y papel en ensalzar ese revolucionarismo Codorniu que defienden los hermanos Magon.

Los burgueses españoles han implantado en nuestro país un constitucionalismo falsificado y un parlamentarismo de opereta.

¿Van ahora á imitarles los anarquistas pretendiendo servirnos un revolucionarismo ridículo y ful?

¡No nos faltaba más que eso!

A. FABRA RIBAS.

Aviso importante

Se suplica á los corresponsales y suscriptores de este semanario, se pongan al corriente de sus atrasos, dentro el mas breve plazo posible á fin de no entorpecer la marcha administrativa.

Los socialistas españoles de París

El Grupo Socialista Español de París nos remite la siguiente carta dirigida al Comité Nacional socialista español que con mucho gusto insertamos.

El Grupo Socialista Español de París, al Comité Nacional del Partido Socialista Español.
Madrid

Estimados compañeros:

En contestación á vuestra carta del 18 de Febrero debemos manifestaros que habeis dado demasiado alcance á nuestra proposición. En ella no hablamos ni quisimos hablar de ruptura de la conjunción, y si solamente del juicio que puede merecer al Partido la conducta de los diputados republicanos D. Melquiades Alvarez y D. Gumersindo de Azcárate.

Insistimos, pues, en que únicamente se haga al Partido las dos preguntas que formulamos en nuestra última carta.

Vuestros y del Socialismo.

Por el Grupo Socialista Español de París.—El Secretario, Eduardo García.
—París 22 de Febrero de 1913.

La huelga de Albañiles

Continúa sin resolver, comprendemos las causas que tal vez impidan ver en claro el significado de esta huelga, un pueblo explotado de mala manera, unido al trabajo embrutecidos, siendo para él un problema á resolver la vida de todos los días, sin más ilustración que la aprendida con el trato social, embaucado constantemente por toda clase de farsantes, no es extraño no comprenda el sentido humanitario que motivó el movimiento de los Albañiles, no es cosa fácil vivir en el charco enlodado y tener la misma sensibilidad que si se viviera recostado en un lecho de rosas.

Como ya dijimos en el número anterior, sin vacilaciones de ninguna especie el pueblo de Palma, los trabajadores principalmente, deben ayudar á los Albañiles, son compañeros que sufren las arbitrariedades de todo un régimen social completamente absurdo é injusto, su causa es la de todos los trabajadores, y para estos debe ser cuestión de dignidad, socorrer á los hermanos, estén ellos regidos por Anarquistas, Sindicalistas ó Socialistas.

Los patronos prescindirán de las ideas cuando se trata de estrujar á los trabajadores ó cuando les conviene apagar sus ansias de redención, pues los obreros con pretexto más noble, deben responder como un solo hombre cuando se trata de defender á sus compañeros de las garras del capital, hasta por propio egoísmo de clase se deben dejar los sectarismos, como es sabido los fracasos ó triunfos de un gremio repercuten en un sentido ú otro en muchos de los demás.

¡Trabajadores! ¡Socorred á los Albañiles si queréis ser dignos soldados de la noble causa del trabajo!

INGLATERRA

Los mineros y la semana de 5 días

El Comité ejecutivo de la Federación de mineros de la Gran Bretaña se reunió el jueves de la pasada semana para examinar el resultado de la consulta hecha á los mineros sobre la reducción á cinco días de la jornada semanal de trabajo.

Votaron por la reducción, 231.741 votos; en contra, 171.270. Mayoría en favor de la reducción: 60.471 votos.

Dos son los distritos que no han votado, el del sur del país de Gales y Bristol.

El Comité resolvió acordar, que la mayoría no era suficiente para permitirle tomar la iniciativa por la realización de esta aspiración obrera.

ALEMANIA

El sufragio universal para todos los Estados

El grupo parlamentario socialista del Reichstag presentó una proposición de ley por la cual se pretendía el establecimiento en toda Alemania, esto es, en el Imperio y los Estados confederados, del sistema electoral del sufragio universal.

Nuestro amigo Vels, diputado por Francfort, recordó que el kaiser tenía prometida la reforma del sistema electoral prusiano.

El diputado del Centro Spahn, abogó también por el S. U.

No obstante, la mayoría burguesa, conservadora, clerical, oligárquica é imperialista rechazó la proposición de ley. Es que estima en mucho el miserable sistema electoral que defiende y guarda sus privilegios.

Las Agrupaciones Socialistas de esta Isla y los obreros en general, deben pagar nuestro semanario, buscando suscriptores y lectores

POR SOLIDARIDAD

Aunque estuvo á punto de solucionarse el conflicto de los constructores de calzado de Sitges, continúa en pié con más firmeza que antes.

Nuevamente recomendamos á las Sociedades obreras de toda España que ayuden á los 215 huelguistas que en Sitges sostienen el *lock-out* que aquellos patronos tienen declarado á los obreros constructores de calzado.

La Comisión de huelga ha remitido 360 circulares pidiendo recursos y son muy pocas las Sociedades que han cumplido con su obligación.

El ánimo de los huelguistas es inmejorable, pero sería una vergüenza que la lucha se perdiese por falta de solidaridad.

¡Mandad recursos, compañeros, á los dignos compañeros de Sitges!

EL CAJISTA

Con la mirada inquisita y movediza, fija la mente en la cuartilla hablante, firme y á pie, como guerrero infante, su pacata existencia se desliza.

Alma templada en la diaria liza, con la mano nerviosa y centellante, ante la caja de plomo rebosante, de las ideas el oro cristaliza.

La semilla que el genio ha producido siembra en el amplio surco, asaz profundo, que ha de nutrir la Humanidad entera;

y al destruir el error señoreado, es un gusano que roe un viejo mundo para plantar la idea verdadera.

VICENTE FERRANDO.

BÉLGICA

En marcha... Hacia la huelga general

La resistencia opuesta por el gobierno belga á la revisión constitucional ha hecho inevitable la huelga general política acordada el 30 de Junio de 1912 en favor del sufragio universal.

El 12 del actual reunióse en la Casa del Pueblo de Bruselas el Comité Nacional de la Huelga General y el S. U. y con asistencia de más de 300 delegados representantes de todas las federaciones regionales y nacionales de oficios, se celebró la sesión decisiva.

La sesión duró dos horas y se discutió largamente sobre la fecha más oportuna para la declaración de la huelga.

El orden del día aprobado, que damos á continuación, solo tuvo seis votos en contra, los de los delegados de Charleroi que insistían en que la huelga debía declararse el 3 de Marzo.

La fecha de la huelga

Dice el orden del día:

«El Comité Nacional del Sufragio Universal y la huelga general, reunido el 12 de Febrero de 1913, confirma su absoluto acuerdo con el grupo parlamentario socialista, que ha hecho durante el debate sobre la revisión cuanto de él dependía por la conciliación. Pone de manifiesto que la actitud intransigente del gobierno y de la derecha clerical hacen inevitable la huelga general. Invita á la clase obrera á activar los últimos preparativos de la huelga y á tomar las disposiciones necesarias (previo aviso, etc.), para dejar el trabajo el día 14 de Abril próximo.»

El manifiesto.—«Le Peuple»

El Comité Nacional del S. U. y la H. G. ha lanzado un manifiesto á la opinión que ha producido honda impresión.

El gran diario *Le Peuple* publicó una edición especial el citado día 12, á medio día, dando cuenta del acuerdo que transcribimos más arriba y publicando el manifiesto del Comité.

El público arrebató los ejemplares de las manos de los vendedores y en toda la ciudad se comentó y se comenta favorablemente el acuerdo del Partido obrero.

Alfredo Herrero**A toda la prensa**

En la cárcel de Ceuta hace meses que está preso un compañero nuestro, el ilustrado periodista don Alfredo Herrero, director del periódico «La Opinión», por la publicación de un artículo en el que discutió cierto incidente suscitado en una sesión de aquel Ayuntamiento.

Muy lejos de nosotros discutir el proceso formado con tal motivo, pues no es nuestro propósito mezclarnos en un asunto del que no estamos bien informados, pero si nos creemos obligados á pedir el apoyo de todos los compañeros, de todos aquellos que aprecien en algo la profesión, á fin de que se aplique al señor Herrero la gracia del último indulto de S. M. llevando á un honrado hogar la tranquilidad á que se hace acreedora una virtuosa esposa y dos ángeles que esperan con ansia las caricias del hombre trabajador.

Al ocuparnos todos de éste asunto, al dedicarle al mismo algunas líneas en nuestros respectivos periódicos, lo hacemos por nosotros mismos. Pidamos todos, por consiguiente, al Gobierno se aplique á nuestro querido compañero el Sr. Herrero la gracia del último indulto en el que, indiscutiblemente, está incluido.

Precios de subsistencias

A principios de este año, la prensa se ocupó de los salarios y coste de la vida en Cuba, y señalaba los de algunos trabajadores y los precios de muchos artículos alimenticios.

Vamos á comparar dichos precios de Cuba y los de Buenos Aires con los que rigen en Palma, y los lectores verán lo caro que se va poniendo la vida en la capital de las Baleares.

La comparación la limitaremos á las carnes, principal artículo y el más sólido para la nutrición de las personas, salvo la opinión de los vegetarianos, cuyo sistema de alimentación no pudimos resistir.

En Cuba**Salarios**

Peones de limpieza pública: de 30 á 33 duros al mes.

Peones de agricultura: id. id.

Criados: de 12 á 15 id.

Criadas: de 7 á 10 id.

Estos últimos con manutención y lavado de ropa, incluso.

Carnes

De buey, de vaca y de novillo á 0'50 pesetas libra de 460 gramo; de ternera y carnero 0'60 id. de id.

En Buenos Aires**Salarios**

Una cocinera: de 20 á 30 duros.

Una camarera: de 15, 20 y 25 id.

Carnes

Buey para el puchero: 0'40 ptas. libra de 460 gramos.

Buey para rosbiff: 0'75 id. id. Filete 1'00.

En Palma**Salarios**

Un peón de limpieza pública: de 7 á 9 duros al mes.

Un peón de agricultura: de 6 á 12 id.

Un criado, manutención y lavado de ropa, incluso: 5 duros al mes.

Un criado con id. id. 3.

Carnes

De buey de 3.ª y carnero 1'05 ptas. libra de 460 gramos.

Filete: 2'30 id. id.

En vista de los datos apuntados, podemos afirmar, en términos generales, que la manutención cuesta en Palma más del doble que en Cuba y en Buenos Aires, y los salarios son menos de la mitad de los que se ganan por aquellos países.

No queremos manifestar los salarios que perciben ciertos trabajadores de leña en nuestra tierra porque se creería que tantaseamos.

¿La culpa de que nuestra alimentación sea cara y mala? Por una parte el Estado

con sus aranceles de Aduanas; y por la otra, la ley de sustitución de los Consumos que autoriza á los Ayuntamientos á poner arbitrios sobre los artículos de comer y beber.

Y la tienen también los que sostienen que la carne es un objeto ó artículo de lujo. Para el pobre no lo negamos.

BENITO POMAR.

(De «La Última Hora»).

¡Pueblo!

En el castillo de Montjuich y siendo gobierno Maura y Cierva, fueron fusilados en el año 1909, Francisco Ferrer, José Miguel Baró, Antonio Malet, Clemente García y Eugenio del Hoyo.

¡Memoria, pueblo!

F.

La velada de la Juventud Socialista

Como todas, la última estuvo brillante.

Representó «Una limosna por Dios».

Como la función era á beneficio de la Federación de Sociedades Obreras, el compañero José Torres dió una sección de guitarras y bandurrias.

También se recitaron tres monólogos.

Las compañeras Francisca Pou y Juanita Mut tocaron con muchísima maestría la bandurria acompañada de guitarra, siendo aplaudidísimas por la numerosa concurrencia.

La velada próxima el domingo.

Centro Instructivo Obrero**Escuela de la Federación**

El 1.º de Marzo empezarán las clases diurnas y nocturnas, bajo la dirección del profesor don Antonio Salam.

Lo hacemos público para conocimiento de los padres de los alumnos que concurrían á las clases.

Las horas de las clases diurnas serán de 8 á 12 mañana y de 2 á 6 tarde, y las nocturnas de 7 á 8'30.

De los pueblos**De Marratxi**

Un compañero de este pueblo nos ruega hagamos constar en nombre de la Agrupación Socialista del mismo, que por allí se juega,

que es un gusto el ver como están tirando de la oreja á Jorge pobres gentes que al jugar no se juegan los bienes adquiridos á costa de los demás, sino las miserables pesetas, que el amo les ha entregado en recompensa de una labor extenuante, y que tenían que servir para dar pan á sus hijos.

Esto aparte del embrutecimiento que suele producir el juego. De los infelices unidos á tapeta verde no esperéis de ellos buenos sentimientos, hay muchos que cuando se ven desfavorecidos por el azar, poco les costaría tomarse la revancha por sus propios puños, ó por un cuchillo si á mano tuvieran.

Ya que no se puede tener mucha confianza en las medidas que puedan adoptar las autoridades de Marratxi para evitar el juego, no nos sorprenderá ni poco ni mucho que oigan este artículo como quien oye llover. Al menos que de la Agrupación y de las organizaciones se derive el ejemplo que los demás no saben dar que los afiliados se aparten en absoluto de estas *madrigueras*, y si se diera el sensible caso de que algún socialista aún no se hubiera redimido de esta *miseria*, haga un esfuerzo de voluntad y piense que es contradictorio pertenecer á un partido que quiere sanarlo todo, y estar contagiado, de la peor peste para los trabajadores.

Es preciso dar ejemplo como cierta moralidad.

La Igualdad**Sociedad de Constructores de Calzado**

Esta entidad celebrará reunión general ordinaria y extraordinaria el lunes próximo día 3 del corriente, en el local social, Plaza del Olivar 4, (Café Reñidero).

Cooperativa Social Obrera

Esta entidad celebrará junta general, mañana domingo día 2, á las tres y media de la tarde, para aprobar el segundo balance de 1912, nombrar del Consejo de Administración y dar cuenta de varias proposiciones. Se replica la asistencia á todos sus afiliados.

INTERESANTE

Este periódico se halla en venta en los kioscos de la Plaza de Cort y en el del paseo del Borne, frente al jardín de la gloria.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta Colectivista.—Sindicato, 124

Cooperativa Social Obrera

Sindicato, 124, 1.º—Palma

Comestibles de todas clases y de las mejores calidades.—Aceites de Oliva —Harinas corrientes y para enpanadas.—Arroces.—Legumbres.—Sopas catalanas.—Mantecas.—Embutidos, Sobrasada mallorquina, Butifarra, Longaniza, todo elaborado en casa.—Otros muchos artículos.

Sección especial en artículos de Mercería y Géneros de punto

Disponibile

Disponibile

IMPRENTA

La Colectiva

En esta casa se confeccionan toda clase de impresos á una y varias tintas.

Periódicos y Revistas * Carteles y Programas

Para los encargos dirigirse en la Federación de Sociedades Obreras: Sindicato, 124 ent.º—PALMA.

NOTA.—En este establecimiento también se admiten toda clase de encuadernaciones y sellos de caucho.

OTRA.—Se admiten suscripciones para el periódico «El Socialista» y de la revista ilustrada «Vida Socialista».